



## MEMORIAS DEL GENERAL PRATS

General Carlos Prats González, **Memorias. Testimonio de un soldado.** Pehuén Editores Ltda., Santiago, 1985. 610 pp. y fotografías.

El 2 de febrero recién pasado el general Carlos Prats habría celebrado su septuagésimo cumpleaños. El doble asesinato en Buenos Aires no sólo le quitó a sus hijas —tal como ellas lo indican en la **Presentación** del libro— “la posibilidad de darles ese beso final que todo hijo tiene derecho a dar”, sino que impidió el justo homenaje público al que este gran soldado se hizo merecedor. Por ello, este póstumo regalo de cumpleaños que su familia nos entrega es un presente que todo demócrata debería agradecer.

No podemos evitar una reflexión sobre quien nos entrega sus **Memorias**, no como soldado, sino como persona, más allá del contenido de las mismas. Se destaca ante el lector la enorme transparencia moral de quien nos escribe. Su rectitud y solvencia personal a toda prueba es uno de los hilos conductores a lo largo de sus reflexiones. Incluso en el momento de sus errores o frente a sus principales colaboradores que lo abandonaron, emerge el hombre íntegro por sobre cualquier otra consideración.

Las **Memorias** se nos entregan en cinco partes, encabezadas por un **Prólogo**, en el cual, Prats selecciona los más virulentos comentarios de prensa en su contra, en el período 1969-1974, provenientes de di-

versos ángulos políticos e ideológicos. Las cierran un **Epílogo** no narrativo, en el cual nos propone algunas líneas de explicación socio-política a las crisis que ha vivido el país.

Las tres partes centrales son las propiamente referidas a su figuración política nacional. Los llamados “Treinta y Seis Años de Introducción” condensan sus apreciaciones de la historia política, social y económica chilena desde que era cadete del I Curso General de la Escuela Militar, momento en el cual cae la dictadura ibañista (26 de julio de 1931). En esta parte nos informa que a fines de los sesenta las FF.AA. ya contenían los gérmenes de su futura conducta antidemocrática, producto fundamentalmente de su deteriorada situación económica —equipos y salarios—, del Ejército, en particular, y de las FF.AA. en general, y del énfasis del apoyo estadounidense a tareas policiales internas (p. 100). Como testimonio de sus perniciosos efectos queda consignado el estudio del sociólogo estadounidense, Roy Hansen, quien mostró como las FF.AA. ya eran en ese momento un deteriorado y frágil pilar de la democracia chilena (p. 104).

El cuerpo medular de sus **Memorias** está dividido en dos partes. La primera, “Veintiocho Meses de Desorientación Militar. Mayo 1968-agosto 1970” y “Tres Años de Perturbación Militar. Septiembre 1970-agosto 1973” (407 páginas de texto). En ellas observa cómo recién ascendido a General (abril de 1968), se acentúa la crisis disciplinaria institucional, la que culmina con el

auto-acuartelamiento del Gral. Viaux en el “Tacna” y el posterior intento golpista de su suegro, el coronel (R) Raúl Iguait.

El 27 de octubre asume la Comandancia en Jefe del Ejército su compañero y amigo, general René Schneider. Juntos enfrentan los intentos de desestabilización política que trataron de impedir el ascenso de Allende al poder. Es en este período que, siendo Jefe del Estado Mayor de la Defensa Nacional, elabora el documento “Análisis del momento político nacional”, el que aboga por una solución política y anticipada, a la crisis que se precipitaría si Allende asumía con el apoyo de sólo un tercio del electorado. El asesinato del general Schneider es determinante para entender la posterior evolución política de Prats. Nos relata “la pena indescriptible” (p. 188) que siente cuando ve a su compañero de armas asesinado, y señala las alternativas que en ese momento enfrentan las FF.AA.: “la violencia trastocadora o la del sacrificio solidario” (p. 189). Sus **Memorias** muestran cómo Prats eligió la segunda alternativa.

A partir de su nombramiento como Comandante en Jefe del Ejército, el general Prats implementa paso a paso su idea del “sacrificio solidario”. La circular difundida en noviembre de 1970, “Definición Doctrinaria Institucional”, insiste sobre el profesionalismo militar y la no-deliberación, dedicándole a ella una parte sustancial de su desempeño como Comandante en Jefe.

A esta altura del relato quedan claros los principales elementos de la tragedia anual-

# Julio Arriagada, el gran subsecretario [artículo] Luis Sanchez Latorre.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Sánchez Latorre, Luis, 1925-2007

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Julio Arriagada, el gran subsecretario [artículo] Luis Sanchez Latorre.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile